



Socialismo evolutivo unonimo de social democracia

**Jorge Enrique Fonseca Garces
Carlos Guerrero Peña**

Trabajo de grado para optar al título profesional:
Curso de Estado Mayor (CEM)

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"
Bogotá D.C., Colombia

~~34 C~~
A libro

~~222~~

1. Formalmente, buen trabajo.
2. Puede mejorarse con más confrontación de criterios.
3. Falta una crítica de ~~potencia~~

M. Jorge Enrique Fonsesa Gómez.
M. Carlos Guerrero Peña

T 346
353

SOCIALISMO EVOLUTIVO SINONIMO
DE SOCIAL DEMOCRACIA

SEUDONIMOS
VBB - WBB

Trabajo presentado en la
catecúmena de Metodología
como examen final al
profesor DR. LUIS ENRIQUE RUIZ
LOPEZ.

ESCHUELA SUPERIOR DE GUERRAS
CURSO ESTADO MAYOR
BOGOTÁ 1.981

TABLA DE CONTENIDO

RESUMEN.

iii

1. INTRODUCCION.

1

2. EL SOCIALISMO DE HOY.

4

3. ENTONCES, EN DEFINITIVA SOCIALISMO?

9

4. SENTIDO CONUNITARIO DE LA SOCIAL DEMOCRACIA.

12

5. SOCIAL DEMOCRACIA O VERGUENZA EN EL MARXISMO.

15

6. CARACTERISTICAS REALES DE LA SOCIAL DEMOCRACIA.

18

7. CONCLUSION.

24

8. BIBLIOGRAFIA.

26

REUNION

1. Como Socialismo hemos entendido siempre
y a grandes rasgos un tópico que no indica
más un tema político que un sentido
preciso de lo que representa realmente,
pues que generalmente a la definici-
ón negativa de los marxistas y demócratas
nos encontramos ante un difícil comienzo de
nominación.

La más antigua teoría socialista tiene su pun-
to de partida a principios del siglo XVII
con Tomás More (Utopista de la época) hasta
cuando en el siglo XIX se estableció la
funda relació entre la clase obrera y el
Socialismo moderno.

Significativamente en el actual Socialismo se debe
tener en cuenta el diferente estado de desar-
rollo económicos, culturales y sociales de los paí-
ses

en Europa que contrasta con los países subdesarrollados y en donde viene la mayoría de la población mundial, por lo que el éxito del Socialismo adquiere una dimensión diferente en cada lugar que se presenta.

2. Crisis. Hoy todo el mundo habla de crisis refiriéndose a la familia, a la economía, a la religión, a la política, etc. efectivamente, crisis política es lo que actualmente hace temblar al mundo.

Frente a esto, tienen impulso el Socialismo Constitutivo partidario de alcanzar sus objetivos dentro del sistema democrático, con su abanderado, la socialdemocracia.

3. La socialdemocracia aboga una organización económica de la sociedad con reformas de las estructuras sociales y capitalistas por medios pacíficos, una profunda transformación de la economía en sentido colectivista y una agresión y permanente lucha parlamentaria.

4. La socialdemocracia propugna una organización económica de la sociedad, organización racional de la economía, una justa distribución, afirmación de la iniciativa personal y decentra distribución de derechos y obligaciones del propietario o empresario y del obrero.

5. El marxismo se ha presentado como una ciencia que atañe a deseos y miedos y que penetra en todas partes denunciando gustosamente todos los medios y métodos que utiliza para el logro de sus objetivos.

INTRODUCCION

« Si la Voluntad Suprema de los pueblos es dinamizadora dinamizante al mundo, la que estandariza sus pueblos, las naciones, en absoluto, en afiliación o diversidad, o en comuniones sencillas, más en linea a cada bestia, te en tanto impone unánimil de comunicabilidad con el proprio. »

EMMANUEL HONIER

Con mucha frecuencia vimos hablar y/o hemos escuchado de Socialismo, de Comunismo, de Liberalismo, de Socialdemocracia, etc., pero en muy contadas ocasiones nos detuvieron a comprender, entender y analizar lo que significa cada uno de estos términos como agrupaciones políticas y mucho menos a estudiar sus fundamentos y sus objetivos. Es por eso que como consecuencia de las clases de metodología que estamos recibiendo en el curso de Estado Mayor en la Escuela Superior de Guerra, los profesores nos han dejado

minado un estudio sobre las divergencias entre el socialismo y la socialdemocracia, como complemento práctico al aprendizaje que busca la materia en cuestión, en el sentido de expositarlas en el método investigativo para posteriores intervenciones de similares carácter.

En atención a lo anterior, pero como entendemos como se dijo al principio, que somos escasamente iniciados en este tema, seguimos nuestros trabajos de determinar el sentido exacto de lo que es el socialismo y lo que significa la socialdemocracia, de tal modo que al final llegamos a la conclusión que una rama del socialismo se confunde prácticamente con la socialdemocracia.

Como comprendemos nuestras eventuales lecturas, para salir adelante necesariamente hemos tenido que hacer uso de una parte de la extensa literatura existente sobre el tema, el método más fácil para nosotros, pero con el convencimiento de que al final, hemos dejado excluido en

sencillos esos conocimientos vagos y generales
que a veces se tienen sobre este tema de una
pequeña parte de la política.

I. EL SOCIALISMO DE HOY

Presentemente el Socialismo de la época de Platón y los movimientos okreo-socialistas de principios de la Segunda Guerra Mundial parece que no habráan dado ningún paso hacia adelante puesto que no esas más que un permanente partido oposiciónista encarnamente lo llevado sin haber alcanzado ningún "status" hasta que el Partido Laborista* británico desprendiéndose del trono principal del Liberalismo en ese país, como socialdemócrata ocupó el poder que sirvió de ejemplo para otros países europeos, más veces en forma independiente y otras en coaliciones con otros grupos políticos.

* El poderoso ~~socialista~~ Partido de Inglaterra, una de las principales profesionales (TRES DE UNIONES) como socialismo político.

Paralelo a ésto, impulsados mas veces por el revisionismo, otras por el orden antrevolucionario o al mismo tiempo por la necesidad de demostrar la diferencia con el bolchevismo decidieron asumir los objetivos revolucionarios, proponiendo paralelamente un nuevo orden social con carácter "reformista", en un principio un tanto lejos del ya mencionado bolchevismo.

De igual modo, el "periodo rojo" hizo que algunos países tuvieran una mejor predisposición a las reformas sociales. Hacia entonces otros medios para apartarse de la revolución proyectada por el comunismo, por lo que se convirtió entonces, en una especie de saldo de ultimo para aceptar la economía capitalista.

Como consecuencia de esto, se impusieron a formas por todas partes "nuevas iguanas".

*El gran espontáneo que consecución a formarse durante la decadencia del socialismo, más o menos como soporte del desacreditado comunismo soviético.

que con las diversas influencias literarias se comunican en la nueva era de los científicos de la sociedad, con dos aspectos principaliamente que son objeto de su condensación: la explotación de hechos que los países altamente industrializados hacen de las regiones inapropiadas y las conflictos estrechamente vinculados a este motivo.

En estos años cuando los grupos de la nueva izquierda se identifican moral y emocionalmente con los grupos subversivos de Juventud Latina y el Vietnam y establecen de este manera el casi olvidado intermarxismo de la tradición socialista, imponiéndose sobre los programas trazados para una "ayuda al desarrollo" con lo que viene cumplir con su deber los partidos y gobiernos burgueses para cerrar el abismo cada vez más abierto entre las naciones de la pobreza y las de la opulencia.

A pesar de todo, estas protestas de la misma izquierda no mantienen una estrecha

la coordinación entre si, se pon en que se
necesita entoncer Herbert Spencer * como un
teórico que ha dado certeza y ciencia
también a los grupos radicales y europeos
que han adquirido en los últimos
días una extraordinaria difusión entre
el gran público. De él, habrá especialmente
la atención cuando dice que las fuerzas
productivas de la humanidad, se dividían
mediante una socialización, para
garantizar a todos los hombres una vi-
da libre, feliz y plena si no se abrigara
en su conciencia la incapacidad productiva
que ha sido la planta de sufrimiento
social.

Con todo esto, el socialismo, no se ha atenuto
a la estrecha alternativa del reformismo
o mitad de camino sino que por el con-
trario ha recibido un impulso renovador po-
cedente de las dos antiguas orientaciones del

* filosofo inglés nacionalizado suizo americano, su
pensamiento lo saca en el materialismo
y su fuerza.

partido, que se ha destacado en los últimos años con unos imperativos morales como aporte decisivo para dejar de ser una sola burocracia demagógica y de este modo al efectuar una sensación de sus posibilidades llegara a un socialismo industrial * por medios pacíficos como una verdadera sociedad democrática con base en una limpia lucha parlamentaria.

*Forma del socialismo político de masas, particular de alcanzar sus objetivos dentro del sistema democrático aplicando por la Segundo Lutte nacional.

2. ENTONCES EN DEFINITIVA SOCIALISMO?

Jean-Paul Sartre* afirma hace poco antes de su muerte que "quedamos uno, el mundo marcha ostensiblemente hacia el marxismo".

Permítanos discutir: El mundo va ostensiblemente hacia la socialdemocracia que es muy diferente. El marxismo, en efecto, es apenas una forma del socialismo profundamente considerado científicamente tal vez, eso sí, la más controvertida de todas.

Porqué ha mas controversia? Lo verá por su oposición frontal al sistema capitalista? o lo verá por constituir una nueva forma de operación para el hombre?

*Escritor y filósofo francés, originalmente existencialista ateo, evolucionando posteriormente su pensamiento hacia posiciones más políticas. De influencia extraordinaria.

La respuesta a este interrogante queda al llegar
al punto de cada quien, según el punto
a través del cual observe los fenómenos
sociales. Desde un lado tiene, el marxismo
como concepción total de la vida y de
la sociedad, que da una explicación tota-
lizadora a las angustias yquisimientos
del hombre poniendo sobre la razón de
su existencia y su papel en el mundo, ne-
cessariamente tiene que ser objeto de agu-
das contorsiones, así como de la inestable
adhesión de unos y el vehemente repudio
de los otros.

En resumen el marxismo es mucho más que
un sistema económico-social. Es una concep-
ción de la vida, es decir toda una filosofía.
Gentiaeff*, inclusive llegó a decir que era una
nueva religión, con otros dioses, otros dogmas
y otros ídolos.

*Falleció en 1948, marxista convertido al
existencialismo. Su filosofía existencialista proponía
que la libertad individual y el humanismo
de la fe como fuente del conocimiento.

negamos enfáticamente que el mundo marcha
alfor visto que esa misma filosofía o
misma religión. lo que atrae del materialismo
es, sin duda, su estudio material del espí-
ritualismo y sus planteamientos misticos.

Por eso se demuestra claramente que el socialismo no
es en manera alguna un monopolio de
los materialistas. En otras palabras, que es
perfectamente viable ser socialista sin ser
materialista, sin que por esto se esté negando
el dinamismo histórico de los grandes teó-
ricos. Se tratará encierraamente de sostener
que a su lado, o mejor, que conseguida la au-
mentación, se encuentra otra, la social demó-
cracia, mucho más eficaz para los tiem-
pos actuales y la situación que se vive,
por cuanto responde con mayor auten-
ticidad a los más vivos anhelos del hom-
bre.

3. EL SENTIDO COMUNITARIO DE LAS SOCIEDADES DEMOCRATICAS

Johannes Gualdi¹ y otros consideran que:

El comunismo es filosóficamente la sociedad de personas; políticamente, la convivencia de compañeros que trabajan para fines comunes y practican la solidaridad, como forma de respeto, amistad y cultura; económicamente, la autogestión, o sea, la democracia en la producción, es la única forma concreta para que el espíritu, la inteligencia y el trabajo del hombre en el trabajo. Esto no es una utopía. Es la base de los seres humanos como tales. Siempre se habrá hecho algo en esa dirección, siempre se anadirá algo, siempre querrá algo por hacer. La so-

¹ Johannes Gualdi y Peter Büchler, *La transformación civil de las democracias*. Frankfurt 1968, p 132.

ciudad comunitaria es un ideal histórico
es evitable, una meta de largo alcance,
es siempre realizable, siempre de im-
portancia menor y más profunda que
menos de ilusion al hombre hasta su
concepción... las metas del Socialismo
teórico o idealizado, se realizan en la
vida comunitaria. Todas las perspec-
tivas del hombre socializante con-
sistirán en hacer de la vida una for-
ma comunitaria de existencia.²

que la comunidad se pertenezca con plena conci-
encia y voluntad. lo así a la sociedad ci-
vil, de la cual una forma grande simple-
mente para acceder de las circunstancias, por
lo menos en la generalidad de los casos.
que sea bien, ¿quiénes serían en la comunidad?
Cada uno podría explicar tal, todos, quien
más quien menos conscientemente, perseguir-
nos integraros a la comunidad para lograr
así nuestra propia realización personal, en
la confianza de que, apoyándonos de nuestra
parte y recibiendo el apoyo de los demás,
cumplirímos tal objetivo. Hay, pues, la segu-
¹

vidad de que un colo se vinculará activamente con la comunidad no es despersonalizada, no se absorbe como personas con un destino propio, sino que, al contrario, nos da la oportunidad para ser más y servir mejor.

La comunidad integra a los hombres sin discriminación en naturaleza, sin credos, ni los en fichas o en piezas de un sistema, sin borrar sus particularidades ni mucho menos perdiendo sus aspiraciones individuales.

En consideración a lo anterior, por el lado se habrá preguntado de si debe haber entornos de Socialismo Comunitario o en forma trágica de Socialismo nacido. El primero es en tanto equívoco o insuficiente o equívoco e insuficiente, mientras que el segundo es más identificable, aunque que la decisión ha de hacerse dentro de ciertos límites pues al final, lo importante es el contenido y las adecuaciones que tienen los más deber por suiguiente corresponder a una igual inspiración social.

4. SOCIAL DEMOCRACIA O VERGÜENZA EN EL MARXISMO

que históricamente ha habido marxismo, que, apartando de una explicación socialista comunista, bien iba a caer en el vacío a través del uso, para ellos indispensable, del método de análisis materialista de la realidad social, lo cierto es que tiene de ser igualmente superior en la siguiente afirmación: El socialismo comunista tiene su origen en una interpretación realista, humanista y, más aún, religiosa, del mundo, de la sociedad y de la historia. O sea que, para decirlo de otro modo "el pensamiento socialdemócrata va mucho más allá del marxismo, que se ve por qué necesitaria valerse de éste para su legitimación histórica".²

2. Tercer libro feo de Pauca. La democracia cristiana, Pág 49.
Incompleto

Lo que sucede es que, para atajar a débiles y timoratos, el maxismo se ha presentado como una ciencia, como algo que actúa como interpretación lógica de un determinado historiador y que, indefectiblemente, más tarde o más temprano, tendrá que darse.

Pero resulta que los históricos también tienen sus mismos propios métodos de análisis históricos y, según Chambers William³:

En este mundo, sometido a las condonadas espaldas. Tiempo, no alcanzaremos la plena justicia, la plena igualdad y la plena libertad. Pero si, según muchos creygo, nos aproximassemos a ella más o menos; con la conciencia clara de que la mejor sociedad que logremos será a punto de todo perfectible, capaz de ser aún mejor. La decir, no llegaremos a soluciones definitivas, las que solo

3. William Chambers y Robert Salisbury. La democracia en la actualidad. pag 92.

nuestra concepción filosófica, aki cada
a la transcendencia y a los insondables
misterios del universo, nos serán dadas
después, aunque dekans enquistados
ahora?

Naturalmente que aquí convendrá a otra
precision, y es la de que el social cristianismo
ha sido muchas veces utilizado, desvirtuado
andado grotescamente, para defender estos
estados económicos de explotación. Por eso,
de la misma manera como el pueblo, al
ver a un "cristiano marxista"; ve rotamen-
te al marxista, al observar a un "social-
cristiano capitalista", solo puede, en su lim-
plismo, oponerse al capitalista.

3

5. CARACTERISTICAS RESILES DE LO SOCIALDEMOCRATICO

Como amalgama socialismo que se apoya de los autoritarios, la socialdemocracia tiene que ser eminentemente popular, es decir, tener sus raíces arraigadas en el mismo pueblo y extraer de éste, de sus aspiraciones más sentidas, la sana y nijosiente de sus programas políticos.

Pueblo, dice Maritain, es la comunidad de los no privilegiados... la comunidad centrada sobre el trabajo popular - lo que a veces se llama las clases trabajadoras, es decir, la comunidad constituida por la clase obrera del trabajo manual, o bien a campesinos, y por los diversos elementos que moral y socialmente son idénticos.⁴

⁴ Maritain fallece 1882-1973, filósofo y escritor francés profesor del Instituto Lato Lato de París desde 1914

Esto lo hace del campo de los socialismos más
avanzado intelectuales, apoyados entre ellos ~~X~~
lóstos, que se comunican en exposiciones
académicas, y lo sitúa en el terreno del a-
contecer histórico con todos sus complejidades,
con sus alusiones, comprensiones co-
mo las singularidades de una determinada
época e interpretó en alguna forma de
ellas.

La sociodemocracia expone y promueve
la participación popular en las diversas
estructuras sociales y con diversos
mechanismos.

Esto es fundamental en sus programas.
En efecto su ideología no se basa en
una concepción mechanista de la socie-
dad, a través de la cual los hombres son
simples elementos históricos del progreso polí-
tico, sino que cree en la importancia que
tiene la decisión comunitaria formada
por el aporte social de todos integrantes
del grupo social.

Pero este participacion no es tan
poco el fruto de un capricho o
de simples conveniencias, sino
de una profunda conviccion
en la dignidad de la persona
humana - de cualquier persona
humana - y en sus posibilidades.¹

Un regimen de socialdemocracia debe estar
fundado en la libre y extensa convicci
ón de los ciudadanos; no es la exaltación
o el temor. Esto significa que su
intervención puede ser más fuerte
y progresiva, pero también que será
más firme y duradera, precisamente
por corresponder a algo que comparte, a
lo cual se ha adheido libremente y que de
alguna manera constituye una con
venció comun.

Ahora está que cuando se examina esto ex

s. ibid op. citato.

sociedad tiene bajo un enfoque político, nos encontramos con más de una dificultad, porque un socialismo no puede esperar a que, en un momento dado, todo el conglomerado social exprese su máxima conformidad, o en otra palabra en donde no habrá en pos del socialismo comunista. Pero en este aspecto, que vale otro estudio distinto, merece como son la democracia, que no se puede imponer a la fuerza sin contrariarla en los mismos partidarios, pero que, una vez afirmada en el grueso y el sentir de un pueblo, hay que tener una firme decisión en su defensa frente a los intentos de derribo.

"La socialdemocracia se realiza históricamente a través de diferentes mecanismos de expresión y acción sociales";⁶ no solamente, necesariamente, a través de un partido político, permito interpretar de la vo-

6. La transformación de la democracia pag 169. (Incompl)

luntad popular. De ahí que, en sí mismo, se abra a una posibilidad de acción pluralista, en la cual pueden participar gente de diversas procedencias periodísticas, aunque coincidentes en sus criterios filosófico-sociales. Se plantea la necesidad de crear un sector social de Economía solidaria en el cual la satisfacción de las necesidades humanas no sea un negocio, una simple ocasión de lucro, sino un deber que puede cumplirse mediante los instrumentos de una acción económica solidaria.

Esto se liga íntimamente con el concepto de propiedad social comunitaria, que sustituiría, suponiéndolo, el de propiedad privada y el de propiedad estatal. En si, ya, los bienes de una cooperativa, son de los demás, pero lo son en una forma muy distinta a como pueden serlo los de una sociedad comercial. La dignidad que ésta, incluso, puede considerarse de ese patrimonio común, que serviría a todos, no se puede repartir entre ellos,

tios que para a cumplir otros fines sociales cooperativos en exclusiva de otras entidades tiene su fundamento.

Pensar a diferencia del socialismo marxista, cuyos objetivos filosófico-políticos es la supresión de la propiedad privada de los medios de producción la social democratización, en ella se transmite una identidad histórica y propone como objetivo real de la nueva política en el aspecto económico la afirmación de la iniciativa personal, que no se reduce a una mera participación en los beneficios de la empresa, ni puede entenderse mucho más como una utilización de los derechos del propietario o del empresario, sino como una posibilidad concreta de que todos los trabajadores afímen su personalidad a través de su dirección y su participación en las actividades económicas a que se dedican.

CONCLUSIONES

Como puede observarse este escrito abre amplias perspectivas a la investigación moderna y al análisis detallado de varios aspectos que son apenas mencionados. Entre ellos, por ejemplo, el de la participación popular, el de la propiedad social comunitaria, el de un método ciencias de análisis de la realidad social, etc.

Pero, por otra parte, cumple con su cometido, podemos concluir que la opinión participativo-comunitaria, que caracteriza y define al sociosocial Sustentable ya la sociedad en su esencia, considerando, una exigencia indiscutible de mecanismos sencillos y responden exactamente a las necesidades de una, mejoras en nivel económico y en ubi-

exercice politique sur terre que dans
les en ses plus profondes communi-
cations humaines & religieuses.

BIBLIOGRAFIA

AGNOLI Fabianes y BRÜKNER Peter, la transformación de la democracia. Frankfurt 1968.

CASTILLO VELASCO Jaime, la Democracia cristiana sus fuentes, su filosofía, sus características. folletos de divulgación.

CORRALCO RUIZ Rokesto, la Democracia en la actividad. traducción en español de Wilson N chambres y Roke y susbury.

FETTSCHER Liing, Socialismo de la lucha de clases al estado planificador. Editorial Ploss Janes ss.

GOMEZ historial, órgano oficial del partido socialdemócrata. Kader PSDC (Bogotá) 1978 150 p.

SORONILLO Francisco de Paula, la Democracia
histórica. Ediciones del Rosario, 1962

MORITAIN fates, Humanismo Latinoam. París,
1936.

KELLY Colith, partido Socialdemócrata his-
tico, folleto de difusión N° 1 (BOGOTÁ)
NOVIEMBRE 1975.

36946